

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En esta Provincia y Península, un mes. 1'50 Ptas.
En el Extranjero, un trimestre. 6'—

Número suelto, 5 céntimos; atrasado, 10

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACION
Calle de S. José, núm. 36

TALLERES:
IMPRENTA GARCÍA CRUZ

DIRECTOR:

Santiago García y Cruz

El Progreso

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

FUNDADO EL AÑO 1905

TARIFA DE ANUNCIOS

(Pago anticipado)

ANUNCIOS en primera plana, 20 céntimos línea de cuerpo 10; en la segunda, 10; en la tercera 5, y en cuarta, 3.—COMUNICADOS, desde 10 hasta 50 céntimos la línea.—ESQUELAS mortuorias, a 10 pesetas mitad de precio a los suscriptores.

Importantes rebajas para anuncios permanentes

Teléfono núm. 164

JEFE DE REDACCIÓN:

J. Fernández Pajares (Jacinto Terry)

AYER Y HOY

ENERO
31
1916

Hoy

Los alemanes no se convencen de que con brutalidades no se va a ninguna parte. Obligados a la aceptación de la fuerza militar para la defensa de los Estados y declarada una guerra entre naciones, hemos de aceptar que una a otra traten de aniquilar aquella fuerza. Pero lo que no es posible saber sin protesta es que un zepelín, como ahora ha ocurrido, vuele sobre París y mate a 24 personas que no son combatientes. Eso es una brutalidad. Los alemanes podrán seguir su procedimiento, si les va en ello, pero los calificativos que les apliquemos por tales hechos han de ser de los más duros e implacables que lleguen a nuestra pluma.

Ayer

ENERO
31
1915

No parece sino que el hecho anterior ha sido para conmemorar el primer aniversario de otro hecho análogo que realizaron los alemanes el 31 de Enero de 1915. Varios aviadadores germanos hicieron volar sus aparatos sobre Dunquerque y arrojaron algunas bombas, matando a varias personas e hirviendo a otras.

Cosas de la guerra

La guardia prusiana

No ha habido dice la revista Francia Militar, ningún cambio en la composición de los cuerpos de la guardia; dos divisiones, cada una de cuatro regimientos. Uno de los hijos del emperador, el príncipe Eitel Federico, manda una de estas divisiones. Los mismos regimientos tienen a su frente oficiales que poseen nombres ilustres de Alemania.

Así el 1.º regimiento de infantería de la guardia está mandado por el teniente coronel von Bismarck y en el 3.º regimiento figura como coronel von Schulendorf. Es el coronel von Stein quien manda el primer regimiento de los granaderos de la guardia (Kaiser-Alexandre).

El cuerpo de la guardia permaneció en el frente occidental durante la primera parte de la guerra. Después, en Mayo, fué enviado a Rusia, al ejército de Mackensen. A fines de Agosto, estuvo cerca de Varsovia, y el 15 de Septiembre se embarcó por ser transportado a Bélgica. Una de las divisiones estableció su acantonamiento en la región sudoeste de Charleroi (Thuin Esquelines); la otra escogió la región de Nivelles, al sudoeste de Bruselas.

El 25 de Septiembre, al mediodía, la 1.ª división estaba preparada; al día siguiente acampaba en los alrededores de Douai y el 27, entraba en combate en los bosques de Givenchy y de la Locura.

La 2.ª división fué preparada y embarcada en condiciones análogas y el 27 tomaba posiciones en Lens, para oponerse a la ofensiva inglesa. El grueso de la división fué llevado ante el bosque de Givenchy para intentar contener el empuje francés.

El 28, la 1.ª división resistió penosamente el avance francés en las pendientes de la Locura y la 2.ª división tenía que perder terreno en el bosque de Givenchy.

Cuatro regimientos habían entrado en combate, los 1.º, 3.º y 4.º regimientos de la infantería de la guardia y el 2.º regimiento de granaderos de la guardia, a los que hicieron los franceses 416 prisioneros, entre los cuales se contaban gran número de oficiales y, particularmente, dos capitanes.

La resistencia de la guardia se acentuó en los días siguientes; pero ni aún pudo resistir el avance francés, dejando nuevos prisioneros.

En la noche del 10 al 11 de Octubre, un regimiento de granaderos, el 4.º, que a su vez había entrado en fuego en un contra ataque muy violento intentado sobre el bosque de Hache, dejó en poder de los franceses 100 prisioneros.

Otros 174 hicieron las tropas francesas el día 11, entre ellos 6 oficiales y un aspirante, algunos pertenecientes al 1.º regimiento de granaderos. Al día siguiente, combatiéron todos los regimientos de la guardia.

La contra ofensiva de los días 13, 16 y 21, cuyos resultados fueron nulos, como es sabido, fué su obra. Los regimientos escogidos de la guardia tuvieron, a consecuencia de sus enormes pérdidas, que ser relevados progresivamente y enviados a otro punto del frente donde la lucha era menos mortífera.

Nadie ignora que la guardia imperial había ya sufrido mucho en Agosto de 1914 en Guisa, en Septiembre en los pantanos de Saint-Gond y a continuación en el Yser. No lo había sido menos en G. litzia y en Polonia, desde el 15 de Mayo hasta el 15 de Septiembre. Sus pérdidas están calculadas, de los 8 regimientos, en 21.264 hombres y 500 oficiales. Solo el 1.º regimiento de infantería perdió 3.200 hombres; varias compañías habían quedado reducidas a 40 hombres, por lo que refuerzos importantes tuvieron que incorporarse, a su llegada a Varsovia.

En Bélgica, volvió a recibir el refuerzo de 50 a 80 hombres por compañía, procedentes en gran parte de los reclutas del reemplazo de 1915, de heridos ya curados y de hombres del landsturm, sacados de los mejores batallones de las tropas de ocupación de Polonia.

En Artois, el efectivo de cada compañía variaba de 150 a 200 combatientes, con dos o tres oficiales de reserva como único cuadro de oficialidad. La guardia dejó en Artois la mitad de sus efectivos en los campos de batalla, sin contar a los prisioneros; de 180 soldados, las compañías quedaron reducidas el 30 de Septiembre a 80 solamente. Los prisioneros, sobre todo los primeros que cayeron en poder de los franceses, estaban completamente desmoralizados; muchos de ellos, entraban en fuego por vez primera y el tiro de la artillería gala les había aterrado. Sus camaradas, que estuvieron en Rusia, manifestaban la misma sorpresa e igual terror, porque en Rusia no estaban acostumbrados a este fuego-horroroso.

Muy castigados por las privaciones y la fatiga soportadas en Polonia, se mostraban poco satisfechos de haber sido incorporados a la guardia y reconocían que este honor caro les costaba.

L. R.

En el Centro de Dependientes

Ayer celebró sesión la Directiva de esta Sociedad, habiendo tomado, entre otros acuerdos de menor importancia, el de suprimir en el mes de Febrero próximo la cuota de entrada para los socios de número.

Al tomar esta medida, aspira la Directiva, que se asocien los dependientes que hoy no pertenecen al Centro.

Otro de los acuerdos tomados, ha sido pedir al Sr. Gobernador que por los agentes de la autoridad se vigile a los comerciantes de esta plaza, que abren en los domingos sus tiendas y escritorios, contraviniendo la ley del Descanso dominical, y que estas medidas de vigilancia se extiendan a La Laguna, Orotava y Puerto de la Cruz, donde todos los domingos abre el comercio, con notable perjuicio, no solo para la dependencia mercantil, sino también para el comercio de esta plaza.

La Junta nos encarga hagamos saber a la dependencia mercantil estos acuerdos y que se ponga a la disposición de los dependientes, asociados o no, para escuchar todas las denuncias que sobre estos motivos u otros estimes convenientes hacerles.

Ya era hora que esta entidad diera señales de vida.

OBITUARIO

En esta Capital ha fallecido la señora esposa de nuestro amigo y conseqüente correligionario don Arturo Molina.

Su sepelio, verificado ayer tarde, fué civil, asistiendo una gran concurrencia. A su viudo, hijos y demás familiares enviamos nuestro sentido pésame.

CALZADO

para señoras y niños se acaba de recibir un variado y completo surtido en la peletería establecida en la calle de la Noria, número 4, esquina a Candelaria.

Precios sumamente económicos

La política liberal

ANTE LAS ELECCIONES

El ilustrado periodista D. Rafael Maroto, redactor de «Heraldo de Madrid», nos remite unas cuartillas para su publicación. Y como cuanto en ellas dice son cosas que no pugnan con nuestra manera de pensar, no tenemos inconveniente en darle sitio preferente en esta edición.

Muy acertada nos parece la solicitud de que no se hagan los diputados en los salones de la presidencia del Consejo ni en el despacho del ministro de la Gobernación. En eso estamos conformes con el Sr. Maroto. Pero basta de preámbulo y leamos lo que él dice.

En los últimos tiempos de «El Correo»—aquel autorizado órgano político, de pura tradición sagastina, que fundó Ferreras, el inolvidable maestro, e inspiró en sus postimerías la austera rectitud del Sr. Urzáis—publicó el humilde firmante de estas líneas una serie de artículos con el epígrafe general de «La política y los políticos». Abogábase en ellos, entre otras cosas, por la unión de las entonces dispersas ramas del partido liberal.

Era en los días en que éste (a raíz del asesinato del Sr. Canalejas) acababa de derrumbarse del Poder, dividido y deshecho; y así las agrupaciones constituidas bajo las respectivas jefaturas de los señores conde de Romanones y marqués de Alhucemas, por una parte, y por otra, el reformismo (que había acentuado su orientación e inclinaciones hacia la legalidad monárquica), formaban tres fracciones distintas, de significación progresiva e izquierdista todas ellas, que se proclamaba cada cual como la verdadera «fía Javiera» del liberalismo, como la única y genuina representante de la doctrina y del espíritu democráticos. Y lamentando el doloroso espectáculo de rivalidad y separación (semejante al de hermanos mal avenidos, que en un caso de abintestato, prescindiendo de conveniencias y escrúpulos se disputaban violentamente la prenda de más mérito o valer, la que constituía el lustre, el honor y el nombre de la familia), hacía yo entonces un llamamiento a la fusión de todos los elementos liberales en una comunidad numerosa y compacta, en una organización sólida y robusta, en un núcleo fuerte, potente, fecundo y disciplinado. No ocurrió así, y vinieron a las Cortes próximas a fenecer tres minorías diferentes, apellidadas, poco más o menos, del mismo modo, que por su actuación independiente y aislada puede decirse que inutilizaron la interioridad de su esfuerzo.

He recordado estos recuerdos porque, al cabo de unos dos años transcurridos, el tiempo,—maestro de verdades,—y los hechos,—discípulos de la realidad (aun en materia política),—han venido a darme totalmente la razón. Ya están otra vez en el Poder los liberales, agrupados en un solo partido. Pero fué precisa esta inteligencia, este acuerdo previo, para que su acción tuviera eficacia política y, derribando al Ministerio que desempeñaba el Gobierno, pudieran ellos pasar a ocupar los Consejos de la Corona. También figura en el Gabinete el Sr. Urzáis, el prestigioso gerente y austero inspirador de «El Correo».

Como profeta, como augur, como vidente, bien podía yo congratularme del éxito obtenido. Pero, no es, eso lo que pretendo ahora, sino tratar de otra cuestión que se plantea con esta concentración de las fuerzas liberales. Me refiero al problema electoral.

Pronto se firmará el decreto convocando a elecciones generales para las nuevas Cortes, hecho que determina un momento decisivo en la renovación y cambio de los instrumentos políticos. Y cabe preguntar: ¿Qué conducta va a seguir el Gobierno en la organización y preparativos de los trabajos electorales? ¿Va a darse una nueva representación de esa anómala farsa, de esa rutina absurda, exenta de seriedad y corrección, que llega a revestir los caracteres de una verdadera inmoralidad, y que se conoce en nuestras prácticas

políticas con el nombre de «encasillado»?

Claro es que no me refiero a la apreciación del concepto en lo que puede significar como dirección obligada de los elementos gobernantes en la función electoral, que corresponde y compete definitivamente a uno de los departamentos ministeriales; y que es lícita, natural, y si se quiere hasta necesaria; pero, de esto al reparto de actas acostumbrado, vá alguna diferencia. Todos recordamos, con bochorno e indignación, las lamentables escenas ofrecidas en la reciente distribución de los cargos públicos, y no es cosa de que ahora los distritos vayan a «proveerse» del mismo modo, entre deudos y familiares. Los altos puestos adjudicados fueron relativamente pocos; en cambio, han sido muchos los aspirantes defraudados, y es seguro que éstos tratarán de agarrarse al clavo ardiendo de las Diputaciones, que fácilmente podrán sujetar si el hierro no se les ha puesto demasiado al rojo. Y volverá la repulsiva pugna, la competencia feroz, la vergonzosa pelea, sin aprensión ni recato, en la misma plaza pública, reproduciéndose aquel espectáculo de antaño de los herederos desavenidos.

Y alguien estará amenazado de tener agravaciones en sus dolencias de carácter hepático.

¿Era para esto para lo que se habían unido los liberales, o para llevar auras nuevas, normas modernas, a la vida política y a la Gobernación del Estado, rompiendo alguna vez,—según la frase consagrada,—los «viejos moldes»?

Hora es ya, de que los candidatos no esperen la representación parlamentaria del arbitrio o magnanimidad de los Directores gubernativos de las elecciones, y de que desaparezcan las protecciones y ayudas benévolas ajenas a la verdadera fuerza y positivo arraigo en los distritos. En vez de acudir a los salones de la presidencia del Consejo y del ministerio de la Gobernación, vayan aquéllos a las respectivas localidades a ponerse en contacto con el cuerpo electoral y a preparar la lucha y la campaña.

Aunque sea más cómodo buscar al abrigo del amparo oficial, acomodándose, a ser posible, en la tranquilidad y en las excelencias de un artículo 29...

RAFAEL MAROTO.

Madrid, Enero, 1916.

ESPECTÁCULOS

Salón Novedades

La compañía que actúa en el Novedades sigue cosechando muchos aplausos por la labor que está realizando.

Ayer fué día de gran trabajo para todos los artistas. De cinco obras nada menos se componía el programa, dos en la sección de tarde, y tres en la de noche.

Como esas obras han sido ya representadas por esta misma compañía, nada tenemos que decir de ellas, sino confirmar que el desempeño fué muy aceptable.

Esta noche «El húsar de la guardia», «El mal de amores» y «Alma de Dios».

Parque Recreativo

Esta noche un buen programa de películas, nuevos números por Rafael Arco y reaparición del dueto «Los Ransinis».

Lleno, seguro, porque el programa es magnífico.

Conato de incendio

Roque López Alvarez, se halla hospedado en la casa de comidas que don Manuel Castrillo, tiene establecida en la calle del Peligro número 1, acceso-ria.

Hallándose anoche acostado, siendo las once, encendió un cigarrillo, el sueño le venció y Roque quedó dormido con su cigarro encendido. Este se le cayó sobre las ropas de la cama, la que al poco rato comenzó a arder.

Cuando Roque se dió cuenta de lo que ocurría, se levantó rápidamente y dió sus voces de alarma. Varios huéspedes de la misma casa acudieron al cuarto, consiguiendo extinguir el fuego.

Se quemaron una sábana, una colcha y dos colchones.

La Rambla de Sol y Ortega

Tomamos de nuestro colega Diario de Tenerife:

«Como parece que ya no cabe duda de que habrán de reanudarse en breve las obras en la proyectada Rambla de Sol y Ortega, hemos acudido al presidente de la Junta de Obras del puerto, nuestro querido amigo D. Manuel de Cámara, con objeto de solicitar informes acerca de los propósitos de la Junta con respecto a la ejecución de dichas obras, y el señor Cámara, con su habitual benevolencia, nos ha manifestado que las obras comenzarán tan pronto como se reciba la correspondiente orden del Ministerio de Fomento trasladando la solución dada por el Ministerio de la Guerra y se llenen los trámites precisos.

Esa orden de Fomento se espera que llegue en el correo de mañana y como los demás trámites no han de ser dilatados y la Junta de Obras está decidida a que no lo sean, puede calcularse que a principios de Febrero empezarán los trabajos.

Su duración no ha de ser de mucho tiempo, y aunque es verdad que ya pudieran estar terminadas, puede suponerse que en el curso del año actual lo estén y ahora darán ocupación a muchos de los trabajadores que se hallan forzosamente parados.

El coste de la obra, tenemos entendido que se ha calculado en unas 100 mil pesetas.

Bien gastadas estarán en reforma tan útil para el puerto y que tanto ha de contribuir al embellecimiento de aquella parte de la ciudad, la más visible y que tan horrible aspecto ofrece ofrece hoy desde la bahía».

Clima de esta Capital

Día 30 de Enero

Temperatura máxima a la sombra 18'0
Minima 13'8
Oscilación 5'8

Balompí

Ayer tarde se jugó en la plaza de San Francisco de La Laguna, la última partida de las tres concertadas entre los equipos Nakens, de esta, y Hespérides, de aquella, para discutirse la copa doada por la Sociedad Juventud Obrera, de La Laguna.

La partida resultó interesante y reñida, venciendo el Nakens, por tres tantos a uno.

En la partida de entrenamiento celebrada ayer entre el primer equipo de la sociedad Gimnástica y otro formado con elementos del primero, segundo y tercero Tenerife, venció éste por dos tantos a cero.

En el campo del Isleño se celebró otra partida entre el primero y segundo equipo de esta sociedad, venciendo el primero por 4 tantos a 1.

Ecos artísticos

El periodista Xavier Cabello ha escrito un melodrama en tres actos y seis cuadros, al que ha puesto música el maestro Lleó.

Los que han presenciado los ensayos de la nueva producción teatral aseguran que la obra del Sr. Cabello es de lo mejor en el género. La obra lleva el título «La reina gitana».

El antiguo autor dramático D. Sinesio Delgado, director que fué de aquel «Madrid Cóico» de feliz recordación, ha dado al teatro una zarzuelita.

«La ley del embudo», que ese es el título, a la que ha puesto música el maestro Vives, fué escuchada con indiferencia por el público en la noche de su estreno.

Otra comedia en tres actos se debe a la pluma de los Sres. Beatos y Guerra con el título «Así es la vida».

Es obra de sentimentalismo, para que al final triunfen la virtud y el trabajo.

Pero como la comedia dicen que está bien escrita, merecieron los autores los honores de las llamadas a escena.

Comandancia de puerto

Meteorología

Madrid, 30 (13) Observatorio a Comandante Marina.—Tenerife.

Son probables las nieblas y ligeras lluvias en las costas de Cantabria y Galicia principalmente.

Se ofrece.—Un mecánico Suizo de Automóviles, con muy buenas referencias y certificados, para Garage o casa particular.

Para informes: a F. G. Wyttenbach, Triana, 88, Las Palmas.

Casa de Salud Médico-Quirúrgica

(NURSING HOME)

DEL

Dr. J. Rodríguez López

Calle 25 de Julio, No. 23 (Barrio de los Hoteles)

Personal Técnico

Don Juan Rodríguez López—Director.

Don Alvaro del Río—Ayudante.

Don Diego López Daute—Ayudante.

Don Domingo Arozarena Reyes—Ayudante.

Don Julián Van-Baumberghen, Director del Laboratorio.

Cirugía general. Enfermedades de vías urinarias y matriz. Operaciones de vientre, vías digestivas, apendicitis, hernias, etc., etc.

Garganta, nariz, oídos y ojos

Graduación de la vista. Inyecciones de 606.

No se admiten enfermos de enfermedades contagiosas

Horas de consulta: De 11 a 1 y de 4 a 5

Para pobres: De enfermedades de garganta, nariz, oídos y ojos, los lunes miércoles y viernes a las 5 de la tarde.

Enfermedades de vías urinarias y matriz, etc., los martes, jueves y sábados a las 5 de la tarde.

El impuesto sobre la renta en Francia

El impuesto sobre la renta se ha puesto en vigor.

Los que disfruten de una renta inferior a 5.000 francos no pagarán el nuevo impuesto.

Esa cifra mínima de 5.000 francos se entiende para los solteros.

Los casados estarán exentos del tributo, cuando su renta sea:

Para un casado sin hijos 7.000 francos.

Para un matrimonio con un hijo, 8 mil francos.

Si tiene dos hijos, 9.000 francos.

Si tiene tres hijos, 10.000 francos.

Así continúa la escala, agregándose 1.000 francos por hijo hasta el quinto y 1.500 francos desde éste en adelante.

Los hijos deben de tener menos de 21 años.

Los parientes de más de sesenta años o enfermos a cargo del contribuyente dan derecho a la misma excepción.

Las tasas del impuesto son las siguientes:

De 5.000 a 10.000 francos, 0.40 por 100; fracción entre 10.000 y 15.000 francos, 0.80 por 100; fracción en 15 mil y 20.000 francos, 1.20 por 100; fracción entre 20.000 y 25.000 francos, 1.60 por 100, y desde 25.000 francos, 2 por 100.

Un contribuyente soltero que tenga 9.000 francos de renta pagará solamente por 4.000 francos 0.40 por 100 o sea 16 francos.

Toda contribuyente que en el año anterior haya percibido suma mayor a 5.000 francos debe enviar una declaración al *contrôleur* mencionando el importe total de su renta, sin estar obligado a dar detalles.

Se debe consignar en la declaración el derecho a deducciones o excepciones tales como cargas de familia, deudas hipotecarias, pérdidas agrícolas, comerciales e industriales o impuestos directos soportados.

El plazo para hacer la declaración es de dos meses (Enero y Febrero de cada año).

El que haga la declaración en el mes de Marzo está obligado a dar pormenores de su renta global.

SUCESOS

Odisea de la tea

El vecino de San Andrés y Saucedo, Domingo Martín Rodríguez (a) "Manjano", le hurtó tres tabloncillos de tea a sus vecinos Francisco Martín García y Juan Rodríguez y Rodríguez, tabloncillos que luego puso en una cueva de su vecino Francisco Rodríguez Hernández, para lo cual rompió la cerradura.

Roturación

Han sido denunciados ocho vecinos de Gáldar por haber roturado un pedazo de terreno de la propiedad de los herederos de don Juan M. Leack.

Tiros

Ha sido denunciado el vecino de Gota de Canaria, Miguel Guerra Galván por hacer cinco disparos de revólver, alcanzando una bala a José Estévez, que sufrió una herida en la patetilla derecha, en su parte inferior.

Alberto Camacho

ALFONSO XIII, 32

En este almacén, se acaba de recibir un extenso surtido de

Carteras de bolsillo, petacas y monederos a precios sumamente económicos.

SERVICIO TELEGRAFICO

(De nuestro corresponsal en Madrid)

DE ESPAÑA

Madrid 30 (24'30)

Los mauristas

Hoy han inaugurado los mauristas en esta Corte, su nuevo centro del distrito de la Lotería.

El acto resultó muy concurrido.

El jefe

Asistió el Sr. Maura, quien pronunció un discurso anunciando un cambio radical en la política nacional.

Ovación

El Sr. Maura fué ovacionado al terminar su discurso.

Mitines

En provincias se han celebrado hoy varios mitines para protestar de la carestía de las subsistencias.

Malestar

En algunos pueblos es tan grande el malestar que ha creado la carestía de los artículos de primera necesidad, que se temen serios disturbios.

Telegramas

En el Ministerio de la Gobernación recibense centenares de telegramas, pidiendo la intervención del Gobierno contra los acaparadores, principales culpables del malestar.

La crisis del trabajo

También telegrafían de provincias pidiendo al Gobierno emprenda varias obras públicas, para solucionar la crisis del trabajo.

En libertad

En Bruselas ha sido puesto en libertad el periodista español Sr. Corrales, quien se hallaba preso por orden de las autoridades militares de Alemania.

En Barcelona

En Barcelona celebraron un mitin las juventudes radicales, para buscar soluciones a los problemas obreros y de las subsistencias.

Al acto asistió un gentío enorme.

Conclusiones

Entre las conclusiones acordadas en el mitin, figuran pedir la municipalización de algunos servicios y la moratoria para el pago de los alquileres de las casas que habitan los obreros.

Perfecto orden

El mitin celebróse con el mayor orden y sin que tuviera que intervenir para nada la autoridad.

Más mitines

También dicen de la Ciudad Condal que las agrupaciones obreras celebraron un mitin para tratar de la huelga.

Continúa la huelga

En el mitin acordóse continuar la huelga, principalmente en los oficios del ramo de construcciones.

Los metalúrgicos

A pesar de los acuerdos tomados en el mitin, entre los obreros metalúrgicos hay tendencias a reanudar el trabajo.

Conferencias

El Gobernador civil continúa celebrando frecuentes conferencias con patronos y obreros, sin que en ellas se consiga llegar a un arreglo que solucione el conflicto.

Fallecimiento

En esta Corte ha fallecido el populoso revistero taurino de «El Liberal», D. José Loma (D. Modesto).

Asuntos canarios

Carreteras

Para jornales y materiales de la reparación de las carreteras de Tenerife, se han destinado 30.000 pesetas.

Para igual objeto de las de Gran Canaria, se señalan 31.400.

Los cables

La dirección general de Comunicaciones estudia las medidas conducentes a mejorar el servicio cablegráfico con Canarias.

DE LA GUERRA

Noticias de Francia

De París comunican oficialmente las siguientes noticias de la guerra:

Rechazados

Las tropas francesas rechazaron al sur de Somme dos fuertes ataques del enemigo.

Por los aires

Un zeppelin alemán voló sobre los barrios extremos de París, lanzando tres bombas que causaron varios daños en los edificios.

Muertos y heridos

Además mataron a 24 personas e hirieron a otras 25.

Ataque

En el acto se elevaron varios aeroplanos franceses, los que atacaron al zeppelin obligándole a retirarse del campo de París.

Persecución burlada

El zeppelin protegido por la espesa niebla burló la persecución de los aeroplanos franceses.

Bombardeo

La artillería francesa bombardeó con éxito los centros de aprovisionamiento que el enemigo tiene establecidos en el Este de Lens y Norte de Vimy.

En la Alsacia

En la Alsacia bombardearon las posiciones alemanas de Aspach.

Otro zeppelin?

Otro despacho de última hora recibido de París, dice que anoche volvió a intentar volar sobre París uno de los zeppelines alemanes.

Le rechazan

Visto en el acto por la escuadrilla de aeroplanos que hace el servicio de la vigilancia de noche, fué atacado por esta y obligado a retirarse.

Bombas

El zeppelin en su huida, arrojó algunas bombas, sin que afortunadamente consiguiera causar daño alguno.

Cañones

También dice este despacho, que entre el Somme y el Oise hay entablado un violento cañoneo.

DE RUSIA

Progresos

Un despacho oficial de San Petersburgo comunica que las tropas rusas prosiguen sus progresos en distintos sitios del frente.

En el Cáucaso

En el Cáucaso los turcos intentaron avanzar hacia el Este de Erzerum, pero fueron cañoneados y detenidos por los rusos.

En el Strya

Igualmente fueron detenidos por los rusos, los ataques de los alemanes en el centro del Strya.

Reconocimiento

Un zeppelin alemán hizo un reconocimiento en la región de Riga.

Fué cañoneado y pudo escapar.

DE ITALIA

En el Isonzo

El despacho oficial de Roma dice que el enemigo intentó desalojar a los italianos de las posiciones conquistadas en el Isonzo superior, siendo rechazado con grandes pérdidas.

Progresos

También dice que los italianos progresan en el valle de Tanes y en Carso.

Mesa.

Notas marítimas

Pasajeros

El sábado a la tarde fondeó en nuestro puerto el vapor "Lanzarote", trayendo de San Sebastián 27 pasajeros.

—Después fondeó el "La Palma", trayendo de Arrecife y escalas 30 pasajeros.

—Ayer por la mañana fondeó el "Carmen", trayendo de San Sebastián 7 pasajeros.

—Por la noche fondeó el vapor italiano "Europa", llevando para Colón y escalas 22 pasajeros procedentes de Génova y escalas.

Carbón

Ayer por la mañana fondeó el vapor español "Pagasarrí", trayendo para los almacenes de Eider Dempeter un cargamento de carbón mineral procedente de Cardiff.

Frutos

Con cargamento de frutos han fondeado los vapores "Taoro", "Guanche", "Tacoronte" y Aica.

Carga

Con carga general para el comercio de esta Capital han fondeado los vapores "Lanzarote", "La Palma", "Carmen" y "Delfín", españoles; "Europa", italiano; "San Remo" y "Vicenzo di Giorgio", noruego, y "Matina", inglés.

Tren de Planchado

Cleto Delgado participa al público y a su numerosa clientela en general, que desde hoy ha vuelto a abrir su antiguo Tren de planchado, sito en la calle de Pérez Galdós, antes San Lorenzo, número 23, donde seguirá prestando sus servicios como de costumbre.

Telegrafía sin hilos

Se ha establecido un nuevo servicio de comunicación inalámbrica entre España y Hungría, en las mismas condiciones en que se está verificando en la actualidad entre España y Austria, por conducto de las estaciones de Prat de Llobregat (Barcelona) y la nueva de Budapest.

La tasa es de 0.29 francos por palabra y la mitad para el servicio de Prensa.

Al iniciarse este servicio sólo se admitían radiotelegramas oficiales y urgentes. Esta limitación está fundada en que la estación de Budapest no puede funcionar nada más que unas horas al día.

En todas las estaciones de Telégrafos del Estado y en las de la Compañía de Telegrafía se admitirán despachos para esta nueva línea.

Se realizan los géneros, muebles, estanterías, mostradores y efectos de escritorio del almacén, calle San Pedro Alcántara.

NOTICIAS

Exploradores.—Ayer hicieron su anunciada excursión a la Laguna, los exploradores de esta Capital, regresando después de celebrar el concurso de Telegrafía a las 8 de la noche.

Viajero.—De Alger donde fue a pasar una temporada, ha regresado acompañado de su apreciable familia, nuestro estimado amigo Mr. Xicluna, telegrafista del cable francés.

Dueto.—Después de actuar en los teatros del interior de la isla, esta noche volverá a hacer su reaparición en el Parque Recreativo, el notable dueto "Les Ransinis".

Pintor.—Tenemos entendido que el notable caricaturista de Las Palmas, Sr. Reyes, vendrá a hacer una exposición de caricaturas en esta Capital.

Zarzuela.—La compañía de zarzuela y operetas que actúa en el Circo Cuyás, de Las Palmas, prepara el estreno de una zarzuela original de dos jóvenes de aquella ciudad, que se titula "Ellos mandan".

Nueva industria.—En la reunión celebrada ayer en el local del "Ateneo" para la instalación de una Fábrica de cerveza, acordóse nombrar una Comisión, compuesta de los señores D. Bernardo Navarro, D. Juan M. Ballester, D. Anselmo J. Benítez, D. Ramón Gil Roldán, D. Agustín Portillo y D. Juan Funes, la cual se encargará de hacer los trabajos preliminares para la constitución de la sociedad.

Material de guerra.—Se ha dispuesto que el acorazado "Alfonso XIII" esté dispuesto para marchar a Bubao a recoger material de guerra.

Agradecimiento.—La familia de nuestro infortunado correligionario D. José García Rodríguez, fallecido ha pocos días, desea hacer público su agradecimiento a todas las personas que se interesaron por aquel y muy especialmente a los Sres Bazzano y D. Andrés Roselló.

Queda completada.

Artistas.—Lyda Borclly y el actor Piperno, que se habían separado, han vuelto a formar juntos una compañía.

Con ellos, irán las actrices Maggi, Sanmarco, Risone y Marini Piperno y los actores Carminatti, Almiraute, Olivieri, Bernassi y otros tan inteligentes y reputados como estos.

Esta compañía se propone hacer una excursión por España, en la cual pondrán en escena algunas obras de las más notables de nuestro Teatro moderno.

Baile.—Hemos recibido una invitación para el baile que pasado mañana celebrará la sociedad "El Centro" de la Victoria. Quedamos agradecidos.

Enlace.—En Valle Gran Rey ha contraído matrimonio con la bella señorita Carmen Trujillo, nuestro estimado amigo el joven don Julio Carreño. Deseamos al nuevo matrimonio muchas felicidades.

Muertos.—El embajador de España en París comunica el fallecimiento de los siguientes súbditos españoles: Felipe Vidal, Martín Pansa, y Rafael Eraso, pertenecientes al primer regimiento de la legión extranjera de aquel ejército francés.

Procurador.—D. Antonio Ribot y Pon ha sido autorizado para ejercer la profesión de Procurador en esta Capital.

Tubería.—Sobre el muelle hemos visto ayer los moldes para hacer el acueducto que ha de traer las aguas de Canarias a esta Capital.

Cuando vayais de viaje a la Laguna, allí donde hay una Cruz siempre con su luz, fijaos en una preciosa alfombra verde detrás de dicha Cruz.—es la Alfalfa "Malagueña", la mejor para cultivar en Canarias.

Cigarrillos.—En la tabaquería de D. Angel Carrillo, se han puesto a la venta los nuevos paquetes de cigarrillos elaborados con picadura Henry Cjay conteniendo el paquete 16 cigarrillos y vendiéndose a ptas. 0.25 cada una.

Constitución 11, (a) esq a la Marina.
Diarios y revistas.—La Esfera, Blanco y Negro, España, Nuevo Mundo, Summa, Mundo Gráfico, A B C, Por esos mundos, El Liberal, Hojas Selectas, La Correspondencia de España, Alrededor del Mundo, Pictorial Review, (modas), Heraldo de Madrid, La novela de bolsillo, Los Sucesos, El País, La Última Moda, El Socialista, El Mentidero, El Motín, La Lidia, Caza y Pesca, La Tribuna, El Imparcial, El Radical, etc. etc. etc.

Historias de la Guerra Europea, por Riera, Blasco Ibañez, Avilés, Hanotaux, etc.
Últimas novedades literarias.
De venta: Centro de suscripciones LA PRENSA, Alfonso XIII, 82, frente al Banco de España, Santa Cruz de Tenerife.
Contribución territorial.—Todos los impresos para la formación de los repartos de Rústica y Urbana, se hallan de venta en la imprenta de este diario, San José 36. También se venden tablas para la formación de los mismos repartos, a 5 pesetas el juego.

LAXANTE IDEAL FRUCTINES-VICHY

DELICIOSOS BOMBONES

De venta en las principales Farmacias y Droguerías

Laxantes, Purgantes, Depurativos

a base de un nuevo producto sintético de JUGOS DE FRUTAS

Precio 2'50 pesetas la cajita de 30 Fructines

Depositorio: Teobaldo Power, 12.

Carne barata del país

D. Francisco García Arteaga, antiguo dueño del despacho de carne que tanto renombre ha tenido, situado entre la Recoba nueva y la vieja y frente a la casa de encajes de los turcos, núm. 11, pone en conocimiento del público que, debido a las actuales circunstancias por que atraviesa la clase obrera, ha tenido a bien abrir de nuevo su despacho con una gran rebaja de precios.

Cocido a 1'40 pesetas kilo.
Limpia a 2'40 pesetas kilo.
Pierna con hueso a 2'20 pesetas kilo.
Vichillo, a 4 pesetas kilo.
Despojos, a precios convencionales.
NO CONFUNDIRSE.

Paja para pienso a precios reducidos se vende.
Manuel Cruz, calle de San José, 8.

Guitarras

Gran surtido en clases económicas y extra para concertistas, altas y bajas, se acaban de recibir en la Ferretería de ANTONIO ACEVEDO calle de Imeldo Seris, núm. 86.

Se venden dos camiones de 32 H. P. marca Albion para 3 ó 4 toneladas. Tienen muy poco uso y están en perfecto estado. Se garantiza el trabajo económico de ellos. Para informes a F. G. Wyttenbach, Triana 86 y 88, Las Palmas.

CARNE

Se pone en conocimiento del público que desde el día 27 del presente mes, en el despacho del Gobierno número 1, de don Ezequiel Hormiga, se vende la carne de cocido, a 1'40 el kilo; carne con hueso, a 2'20; limpia, a 2'40 y despojos a precio convencional.

Carne de nuestro país y peso garantizado. Esto es a beneficio del público y no será para un día o dos, sino por un tiempo regular.

Cacao Caracas superior, Importador, Manuel F. Feria, Santa Cruz de Tenerife.

Academia
Teórico - Práctica Mercantil y de Segunda Enseñanza

Colegio de 1.ª Enseñanza
San Felipe Nery, 34

CLASE MERCANTIL
Preparación práctica de Aritmética y Cálculo Mercantil, Teneduría de Libros, Documentación y Correspondencia Comercial.

Clases generales por la mañana, tarde y noche.
Director, José Bermudo.

Dedicando este centro especial atención a los estudios prácticos de Comercio, tiene adoptadas para los mismos, colecciones de Libros comerciales, lo más completas que pueden desearse para el desarrollo de las prácticas de Teneduría de Libros, documentación impresa para las operaciones que se estudian y en general, dispone de todos los elementos necesarios, para que las clases sean esencialmente prácticas y ajustadas, lo más exactamente posible a lo que se hace en la realidad.

Nuestros procedimientos y los elementos de que dispone la Academia, para estas clases, nos permiten garantizar a nuestros alumnos, una sólida preparación mercantil.

Diego López Daute
Médico-cirujano
Serrano, 44
Teléfono número 466

Consulta general de Medicina interna. Especial de tuberculosis. Enfermedades de la infancia gastro intestinales y de la sangre.

Todos los días de 2 a 4 y de 7 a 8 de la noche.

Ramón Martín Espino

MÉDICO-CIRUJANO

Valentin Sanz, Núm. 7

Consultas de 11 a 1, San José, 38. Martes, Jueves y Sábados gratis para los pobres, de 4 a 5.

Nicolás Dehesa

Banca y Cambio

Alfonso XIII, 64

Emite giros sobre todos los países.
Pagos telegráficos.
Cartas de crédito.
Descuento y Cobros.
Cuentas corrientes.
Compra Cheques y Letras.
Cambio, y toda clase de operaciones Bancarias.
Cartulinas para retratos se venden en la imprenta de este diario.

Gran Fábrica de Teja Francesa

La Industrial Cerámica de Tenerife

Pone en conocimiento del público que habiendo introducido grandes reformas en la fabricación de teja estilo francesa y ladrillos huecos y corrientes, puede desde hoy competir ventajosamente con las que se reciben del extranjero.

Muestras gratis a quien las solicite en la Fábrica de Buenavista (al lado del Escudrón de Caballería).

THE LONDON ASSURANCE

Compañía de SEGUROS de Londres
Fundada el año 1720

CAPITAL SUSCRITO, RESERVAS Y GARANTÍAS
EN 31 DE DICIEMBRE DE 1914
£ 5.495.401

Esta Compañía asegura en las más ventajosas condiciones contra siniestros causados por incendios, relámpago y explosión. Está autorizada esta Compañía para operar en España, por real orden de 9 de Agosto de 1909. Tiene hecho el depósito que ordena la nueva ley de Seguros. Agente en Tenerife del Departamento de Incendios, Miguel Rodríguez Baeza Dirección: Canales, 36.



Concesionario exclusivo para Canarias

PHILIP W. HEYMAN
Copenhague Dinamarca
De venta en los almacenes de viveres al por mayor.

Agente, O. Hernández Otazo

Para convencerse de la diferencia que hay entre un ahorro sencillo y un seguro de vida llamado de PADRES DE FAMILIA, que asegura una renta a mujeres o hijos con prima módica, hay que dirigirse, sin que esto represente compromiso alguno, a la ASSICURAZIONI GENERALI DE TRIESTE, fundada en 1831, y cuyas garantías, en 31 de Diciembre de 1913, alcanzaban la suma de 479.796.644'22 pesetas oro.

Todas las combinaciones de seguros conocidas, se efectúan por esta Compañía en condiciones muy ventajosas para los asegurados.

Los asegurados españoles están además garantizados por el depósito constituido cerca del Gobierno español, de conformidad con lo exigido por la Ley de Seguros de 14 de Mayo de 1908.

Azzicurazioni Generali di Trieste
SEGUROS VIDA
Sr. Delegado de la «Assicurazioni Generali di Trieste».
Imeldo Seris, 102.
Santa Cruz de Tenerife

Don _____
de _____ años de edad, estado _____
domiciliado en _____ calle de _____
desearía conocer (sin compromiso) datos para un seguro de _____ pesetas.
Fecha _____ de _____ de 191 _____

Córtese el presente cupón y envíese bajo sobre a la dirección indicada.



La Universal

RELOJERÍA Y JOYERÍA

ALFONSO XIII, 3. - TELEFONO 307.

Nuevo y magnífico surtido en joyas finas de gran novedad.

Relojes de todas clases
: Artículos de Fantasía :

Precios económicos.

LA UNIVERSAL

VINOS DEL PAIS

de la costa del SAUZAL Y TACORONTE

Precio: 50 y 55 céntimos Doctor Allart, antes Sol, 53

Sastrería Civil y Militar
DE ERNESTO ZAMORANO
Alfonso XIII, 17
DE SANTA CRUZ DE TENERIFE

Completo surtido en géneros de última novedad y de efectos para militares. Esta casa ofrece al público la confección de trajes a medida con pagos a plazos, según contrato al efecto.

Muebles de mimbres

Se realizan al precio de costo todas las existencias de estos muebles, en el conocido establecimiento de A. P. Nóbrega y Ca., en la Plaza de la Constitución número 11 (bajos del Casino Principal).

El cognac "GIRARD"
ha adquirido en poco tiempo verdadera fama mundial. Esto prueba que es el mejor que se bebe.

brillaba en ninguna de las ventanas del mesón. Aquella obscuridad tan absoluta le pareció tranquilizadora. Entró y se acercó al cobertizo.

El zic-zag de un relámpago, seguido de un trueno formidable, le dejó ver el furgón con su alto cupé y la prolongada caja.

Ya hemos dicho que este furgón estaba atravesado. Podía uno llegar hasta él por todos lados.

— Todo a pedir de boca — pensó Vandame. — Si consigo abrir la caja con cualquiera de los llavines que traigo, es cosa de pocos momentos.

Vandame sacó de su bolsillo un manojito de llavines como el que entregara Saturnino a Raúl en la calle Garancière después de haber metido los empleados de la funeraria el cuerpo del conde dentro de la caja del furgón.

Estos llavines eran de diferentes calibres. El joven cogió el primero que la casualidad puso entre sus dedos y pasó la mano por la parte exterior del furgón buscando la cerradura. Detúvose uno de sus dedos sobre un agujero, de cuyo fondo sobresalta un pedazo de hierro triangular.

— Aquí está — dijo para sí; e introdujo la llave en el hierro que tocaba su dedo.

De Dios o del diablo estaba que todo le saliera bien. Al primer conato enchufó el llavin en el hierro triangular. Vandame le hizo dar media vuelta, lo que bastó para que la puerta del furgón quedase abierta. El joven introdujo una mano y tocó el férretro de roble.

Entonces volvió a reunirse con Felipe.

— ¿Y bien, qué? — preguntó.

— Todo marcha a pedir de boca. En seguida a la tarea.

sagradablemente al ver llegar a los viajeros a aquella hora de la noche. Agradablemente, porque la visita le proporcionaría bonitos rendimientos; y desagradablemente, porque el trabajo que se le venía encima era excesivo para ella sola.

Ya hemos oído a la tía Magloire hablar a Vandame de una muchacha que iba los días de fiesta a ayudarla.

Acordóse de ella, pensó que lo más acertado sería llamarla para que la ayudase a preparar la cena y las habitaciones, y resolviéndolo al punto, dijo a Raul:

— Vuelvo en seguida, caballero; no se impaciente usted.

Y salió en busca de la Francisca.

El joven aprobó con un movimiento de cabeza; se dejó caer en una silla y se abismó en profundas meditaciones.

Al cabo de cinco minutos entró Saturnino.

— Encuentro a usted solo señorito; ¿dónde ha ido la viuda Magloire?

— Ha salido.

— Ah! la buena mujer ha ido sin duda en busca de provisiones... pronto volverá. ¿No siente usted necesidad de refrescar un poco, señorito? Ha hecho tanto calor, y hemos tenido tanto polvo... Tengo la garganta ardiendo.

— No — repuso Raul, — no quiero tomar nada antes de cenar.

— Como usted guste... Pero me permitirá que yo me sirva algún refrescante... ¿verdad?

— Indudablemente...

Saturnino pasó detrás del mostrador de la viuda, se llenó una copa de aguardiente, que mezcló con agua, y se la bebió para lavarse la garganta, como él decía.

